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Проект «Север в сердце» посвящён 
гастрономическим традициям Поморья. 
Его идеологом стал шеф-повар
Андрей АНИКИЕВ. ——>|5

В поисках 
вкусов 
Севера

Реклама

Ресторан северной кухни roomi при-
глашает на завтраки. Простые, привыч-
ные всем полезные продукты в автор-
ских блюдах от шефа сделают ваше утро 
по-настоящему добрым и сытным.

На выбор гостей – несколько вариан-
тов утреннего меню, условно оно разделе-
но на блоки. Так, если на завтрак вы пред-
почтёте «Хлеб и яйцо», то сможете выбрать: 
глазунью из трёх яиц с зелёным луком или 
скрэмбл на шанежном тосте с беконом. Кро-
ме этого, в меню – бенедикт на шанежном 
тосте или тост из конопляного хлеба с тер-
рином. Стоит отметить, что гость может до-
полнить блюдо добавками из меню.

Второй блок завтраков roomi открывают 
каши, и здесь на выбор – несколько позиций 
классических рецептов в авторском испол-
нении. Например, овсяная каша на овсяном 
молоке подаётся с вяленой клюквой, бана-
ном, мочёной брусникой и малиновой пу-
дрой, маслом бер-нуазе. Каша пшённая го-
товится на топлёном молоке с печёной му-

скатной тыквой, фундучным пралине и ме-
довой хурмой, семенами кунжута.

Отдельный блок занимают классические 
сырники со сметаной и йогурт из топлёного 
молока, который подаётся с черничным ва-
реньем, сладким попкорном из гречи, ке-
дровым орехом и пудрой из пихты.

Есть предложение для тех, кто привык 
к очень сытному завтраку – тому самому, 
который один-единственный, а после него 
будет только обед. Предложение «Боул» –
большая тарелка с жареным бедром и све-
жими овощами, яйцом, приготовленным 
всмятку, молодым шпинатом, полбой, сы-
ром фета, конопляным хлебом и эмуль-
сией из печёных перцев. Второй вариант 
«Боула» – с лососем слабой соли, свежи-
ми овощами, припущенной брокколи, ли-

стьями шпината, скрэмблом, полбой и ко-
нопляным хлебом.

В преддверии традиционной Масленицы 
на завтрак для гостей Roomi специальное 
предложение – блины на закваске: с мас-
лом, со сметанным кремом и малиновым 
вареньем и даже с сыровяленой олениной.

Завтраки в roomi: начни день правильно

Встречаемся в roomi на завтраках:
с 10 до 12 часов в будние дни,
с 10 до 14 часов в выходные.
Забронировать стол и узнать 

подробную информацию можно 
по телефонам:

+7-960-015-05-74; + 7 (8182) 43-43-87
г. Архангельск, Новгородский 

проспект, 109
vk.com/roomi_restaurant
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В Архангельске стартовала транспортная 
реформа. Правда, лишь наполовину. 
С 1 февраля только на половину маршрутов 
вышел новый перевозчик – компания «Рико», 
только половина новых автобусов добралась 
до нас из Белоруссии и Татарстана. И всё 
оказалось наполовину не так прекрасно, как 
это предполагалось. Однако позитивные 
моменты всё же имеются.

Реформа обществен-
ного транспорта – событие 
для Архангельска желанное 
и долгожданное. В отли-
чие от многих других горо-
дов, у нас альтернативы ав-
тобусам, по сути, нет: лишь 
такси или личное авто. А та-
кое удовольствие по карма-
ну далеко не всем. Кстати, 
за последние годы в област-
ном центре количество ма-
шин выросло кратно – это 
тоже можно считать одним 
из индикаторов работы об-
щественного транспорта.

Рынок автобусных пе-
ревозок долгое время был 
разделён между достаточ-
но большим количеством 
местных игроков: это и ком-
пании покрупнее вроде 
«Архтрансавто» (имеюще-
го питерские корни), «Ав-
толайн» и небольшие ИП-
шники. Управлять этим раз-
ношёрстным автобусным 
«улеем» властям не осо-
бенно удавалось, поэтому 
было принято волевое ре-
шение – начать транспорт-
ную реформу. Тем более что 
в конце 2022 года заканчи-
вались контракты с прежни-
ми перевозчиками.

В новые договоры вклю-
чили обязательное приобре-
тение автобусов: больших, 
комфортных и экологичных. 
Видимо, чтобы раз и навсег-
да покончить с пресловутой 
присказкой «Архангельск –
город «пазиков». Нелёгкая 
доля сделать сказку былью 
выпала московской фирме 
«Рико», которая в конце про-
шлого года перерегистри-
ровалась в Архангельске.

РЕФОРМА 
СПОТКНУЛАСЬ ДВАЖДЫ

Старту транспортной ре-
формы с 1 января 2023 года 
помешала несдача в экс-
плуатацию газовой заправ-
ки, призванной «питать» но-
вые автобусы. «Рико» счёл 
ситуацию форс-мажором 
и заявил о готовности вый-
ти на работу лишь с 1 фев-

раля, когда заправка уж точ-
но будет функционировать. 
Маршруты продолжили об-
служивать прежние пере-
возчики, а количество жа-
лоб от населения стало ра-
сти в геометрической про-
грессии.

Второй раз реформа 
споткнулась о проблему 
с поставкой техники: в Ар-
хангельск пришли только 
130 из 215 новых автобусов 
марок МАЗ и «Lotos-105». 
Выяснилось это накануне 
1 февраля. Хотя уже после 
январских праздников было 
очевидно, что автобусы по-
ступают не столь активно, 
как того требовали доста-
точно сжатые сроки.

Поскольк у заправк у 
всё же ввели в эксплуата-
цию, старт реформы стал 
возможен. Но лишь наполо-
вину – автобусов же не хва-
тает. До конца февраля на 12 
маршрутах – № 1, 4, 6, 11, 23, 
44, 54, 62, 69, 75Б, 75М и 76 –
оставили прежних перевоз-
чиков. На остальные тринад-
цать – № 3, 9, 10, 12, 25, 31, 
41, 42, 43, 60, 63, 64 и 65 –
с 1 февраля вышел «Рико» 
на новых низкопольных ав-
тобусах. Примечательно, 
что из списков куда-то про-
пала «семёрка», которую 
также получил новый пере-
возчик. Сегодня этот марш-
рут не работает. В город-
ской администрации пояс-
нили, что он возобновит ра-
боту в марте. Маршруты № 5 
и № 15 не претерпели из-
менений: договоры с пере-
возчиком по ним действуют 
до 2024 года. Аналогичная 
ситуация и с «островными» 
автобусами.

«ЛЕСТНИЦА» 
ПОРИЦАНИЯ

Какими бы ни были при-
чины, но реформа всё-таки 
забуксовала на старте. А по-
тому нужно найти ответ-
ственных за это безобразие. 
И тут дело дошло до «лест-
ницы» порицания.

В конце января на необ-
ходимость обратить внима-
ние на общественный транс-
порт главе региона Алексан-
дру ЦЫБУЛЬСКОМУ указа-
ла председатель Совета Фе-
дерации Валентина МАТВИ-
ЕНКО во время Дней Архан-
гельской области в верхней 
палате российского парла-
мента.

Затем очередь дошла 
до главы Архангельска 
Дмитрия МОРЕВА: его 
за недостаточный контроль 
работы подрядчика, зани-
мающегося уборкой улиц 
от снега, «пожурил» губер-
натор. Буквально в тот же 
день Дмитрий Морев зая-
вил о том, что и «Рико» бу-
дут выставлены штрафные 
санкции, однако о растор-
жении контракта с ним речи 
не идёт, ведь главная зада-
ча – запустить реформу.

«Штрафы предусмотре-
ны контрактом, причём до-
статочно существенные. 
Мы их обязательно приме-
ним к «Рико». Сумма исчис-
ляется в миллионах рублей. 

А средства, заложенные 
в бюджете на работу ново-
го перевозчика, в январе 
и феврале не будут ему вы-
плачены. По крайней мере, 
по тем маршрутам, которые 
он пока не обслуживает», –
подчеркнул градоначальник.

БЕСКОНЕЧНЫЙ 
«ПЕРЕХОДНЫЙ ПЕРИОД»

Однако лишь преду-
преждением перевозчика 
дело не ограничилось. Глава 
Архангельска публично рас-
критиковал работу отдела 

транспорта и связи город-
ской администрации и лич-
но его руководителя Дми-
трия АНТОНОВА.

«Только за январь мы по-
лучили 743 жалобы от горо-
жан на автобусные перевоз-
ки. Это самое большое ко-
личество обращений, если 
смотреть по всем сферам. 
И я не вижу адекватной ре-
акции от отдела транспорта. 
Инциденты множатся, а мы 
как наблюдатели – лишь 
фиксируем жалобы и ни-
чего не предпринимаем», –
подчеркнул Дмитрий Морев.

Чаще всего жители жалу-
ются на невыполнение рей-
сов, несоблюдение перевоз-
чиками графиков и проезд 
автобусов мимо остановок.

«Текущая ситуация вы-
звана переходным перио-
дом. Водителей не хватает: 
старый состав работников 
автобусов переходит к но-
вому перевозчику. К приме-
ру, «Архтрансавто» по пла-
ну должно ежедневно вы-
пускать на линии 87 автобу-
сов, а в штате всего 105 во-
дителей. С учётом необхо-
димости соблюдения режи-
ма труда и отдыха этого не-

достаточно. Вот такая ситу-
ация», – попытался оправ-
даться начальник отдела 
транспорта и связи.

Однако, по мнению гла-
вы Архангельска, не стоит 
списывать все недостатки 
на переходный период.

«Сколько я работаю в го-
родской администрации, 
столько и длится этот «пе-
реходный период». Да, по-
рой графики соблюдались –
выполнялось 92% рейсов. 
А по некоторым маршрутам 
на линии выходило всего 50-
60% автобусов. Эта «сред-
няя температура по больни-
це» совершенно не устраи-
вает. Таким подходом к ра-
боте я крайне не удовлетво-
рён! Транспортная реформа 
не поможет, если мы не бу-
дем в должной мере контро-
лировать перевозчиков», –
подчеркнул градоначальник 
и предложил Антонову по-
думать о перспективах его 
дальнейшей работы.

ГОЛУБЫЕ КРАСКИ 
ФЕВРАЛЯ

И вот полуреформа стар-
товала. В первый день сво-
ей работы в Архангельске 

Пульс города: Как в Архангельске стартовала транспортная реформа?

«Невесёлые старты» нового перевозчика

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист

БК

ЕСТЬ МНЕНИЕ
Александр ГРЕВЦОВ,
вице-спикер Архангельской городской Думы:

– У администрации Архангельска есть все основания расторгнуть 
большинство муниципальных контрактов с недобросовестным под-
рядчиком и заняться реальной реформой общественного транспор-
та, а не банальным переделом рынка пассажирских перевозок в поль-
зу московской фирмы. И первый шаг в этой реформе – прийти к осоз-
нанию, что доминирующее положение в такой стратегической сфере, 
как пассажирские перевозки, должно занимать муниципальное пред-
приятие. В противном случае город останется заложником частных 
компаний, которые будут выкручивать городским властям руки, от-
стаивая свои интересы.

Вячеслав ШИРОКИЙ,
депутат Архангельской городской Думы:

– В своё время в Архангельске маршруты были «перенарезаны» 
волевым решением отдела транспорта. Тогда об удобстве граждан 
никто не думал. Пострадали рентабельные маршруты № 54, 62, 6, 11, 
75, 76 в угоду «пятёрке», которая постоянно ходит переполненной, не-
смотря на то, что на этом направлении работают автобусы среднего 
класса, а также двум «недомаршрутам» 61/9 и 7у/10. Сейчас же эту си-
стему начали менять, спрашивать мнение людей. Это ценно.

Да, не на все направления вышли новые автобусы, но реформа 
всё-таки началась. Уверен, что при грамотной организации работы 
даже самые нерентабельные маршруты можно сделать весьма при-
быльными. К примеру, есть необходимость в разгрузке Обводного 
канала: с этой задачей может справиться тот же 75-й. Также есть за-
прос на возвращение важного для соломбальцев маршрута № 7. Если 
автобусы будут удобны горожанам, пассажиропоток увеличится, как 
и рентабельность самих направлений.

Ф
от

о 
А

ле
кс

ан
др

ы
 У

гл
ов

ой
Ф

от
о 

ar
hc

ity
.r

u

Ф
от

о 
А

на
ст

ас
ии

 Н
ез

го
во

ро
во

й



3
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 4 (1108)  6.02.2023  BCLASS.RU Власть и общество

23-25 января в Совфеде проходили Дни Архангельской области. 
А предыдущие состоялись почти шесть лет назад – в 2017 году. 
И тогда, и сейчас фиксировались как проблемы, так и достижения 
региона, ставились конкретные задачи. Практически все начинания 
областных властей получили одобрение сенаторов. В феврале 
должно выйти итоговое постановление Совета Федерации 
«О государственной поддержке социально-экономического развития 
Архангельской области» – документ, имеющий обязывающую 
силу для профильных федеральных министерств. А что удалось 
реализовать из аналогичного постановления 2017 года? И что так 
и осталось без движения?

ВЫЗОВЫ
ИЗМЕНИЛИСЬ

Заслуживает внимания 
перечень проблем Архан-
гельской области, которые 
выделялись тогда сенато-
рами. Он заметно отлича-
ется от того, что прозвуча-
ло сейчас: в 2017 году вни-
мание фиксировали на по-
вышенных расходах, свя-
занных с особыми услови-
ями хозяйствования на се-
верных территориях, недо-
статочном уровне развито-
сти транзитного транспорт-
ного потенциала, малой сте-
пени разведки запасов по-
лезных ископаемых, низком 
уровне использования рас-
чётной лесосеки, превыше-
нии темпов роста расходов 
консолидированного бюд-
жета Архангельской обла-
сти над темпами роста его 
доходов, а также на высо-
ком объёме государствен-
ного долга региона.

Спустя восемь лет про-
блемы Поморья видятся уже 
совершенно по-новому: от-
мечается необходимость 
ускорения переселения жи-
телей из ветхого и аварий-
ного жилья, инфраструк-
турного развития региона, 
проблема общественно-
го транспорта в областном 
центре. Какие-то болевые 
точки отошли на задний план 
в связи с резко изменивши-
мися условиями хозяйство-
вания. К примеру, уровень 
госдолга в Архангельской 
области, как и в других ре-
гионах России, из-за панде-
мии подрос. Новые сложно-
сти принёс жёсткий режим 
санкций, введённый в Евро-
пе, – сенаторы отметили не-
обходимость поддержки по-
страдавшего по этой причи-
не регионального лесопро-
мышленного комплекса.

Признали необходи-
мым во время презента-
ции Поморья в Сенате соз-
дание в Северодвинске ре-
сурсного центра по подго-
товке будущих корабелов 
на базе техникума судо-
строения и машинострое-
ния. Это предложение, как 
и инициатива Правитель-

ства Архангельской обла-
сти по комплексной модер-
низации образовательного 
учреждения, скорее всего, 
найдёт отражение в итого-
вом новом постановлении 
Совета Федерации. Совре-
менные перспективы Ар-
хангельской области сегод-
ня по-новому связаны с Се-
верным морским путём: ло-
гистические проблемы, воз-
никшие из-за резко возрос-
ших объёмов перевозки гру-
зов в восточном направле-
нии, требуют развития Ар-
хангельского транспортно-
го узла. Но вот будет ли осу-
ществлено давно планиро-
вавшееся строительство 
глубоководного района мор-
ского порта?

ОПАСНОСТЬ
СВЕРХИДЕЙ

Без преувеличения, цен-
тральное место в принятом 
в июне 2017 года постанов-
лении отводилось строи-

тельству «Белкомура» – же-
лезной дороги, призванной 
соединить Сыктывкар и Кар-
погоры и следовать далее 
в Пермский край. Четыреж-
ды упоминается «Белкомур» 
в том постановлении. Следу-
ет отметить, что рекоменда-
ция Правительству РФ о за-
ключении меморандума меж-
ду Россией и Китаем по по-
воду строительства «Белко-
мура» была исполнена. В по-
становлении прописывалась 
и «возможность финансиро-
вания мероприятий по строи-
тельству глубоководного рай-
она морского порта Архан-
гельск», но в связи с привяз-
кой к возведению железно-
дорожной ветки возможности 
эти так и не обозначились…

По иронии судьбы под 
занавес уходящего года, 
26 декабря, как сообщи-

ли СМИ Республики Коми, 
межрегиональная компания 
«Белкомур» получила статус 
недействующей организа-
ции, находящейся в ста-
дии ликвидации. Получает-
ся, «припарка» постановле-
ния Совета Федерации ме-
гапроекту, который «проби-
вали» совместно несколько 
регионов, не помогла.

История с «Белкомуром» 
весьма поучительна: на ре-
гиональном уровне экономи-
стам во власти крайне опас-
но делать ставки на реали-
зацию тех или иных прожек-
тов, требующих значитель-
ных федеральных средств. 
Поморские «фильмы ужа-
сов» – они же все про эконо-
мику: это и призрак «Белко-
мура» с его серебряными ко-
стылями, и загадочная атом-
ная электростанция в Рика-
сихе, возводить каковую на-
меревались параллельно 
с магистральным газопро-
водом в Архангельск.

В начале финансово туч-
ных «нулевых» эти громоки-
пящие начинания скрыва-
ли неприглядную экономи-
ческую реальность, пре-
жде всего – внезапные за-
крытия крупных предприя-
тий ЛПК. Эти идеи фикс вы-
ставляли Поморье в доволь-
но-таки неприглядном свете 
и серьёзно препятствовали 
экономическому развитию. 
Не «Белкомур» ли ответстве-
нен за неожиданное развёр-
тывание последнего мега-
начинания – строительства 
мусорного полигона в Лен-
ском районе? Не был ли 
Шиес разменной монетой 
в переговорах областного 
правительства с руковод-
ством РЖД по поводу «Бел-
комура»? Как известно, же-
лезнодорожники довольно 
скептически оценивали эко-

номическую эффективность 
этого проекта.

ЧТО УДАЛОСЬ 
И НЕ ОЧЕНЬ

Несмотря на «проблему 
«Белкомура», в целом следу-
ет отметить достаточно вы-
сокий уровень реализации 
принятого тогда Советом 
Федерации постановления. 
Так, рекомендация прави-
тельству внести изменения 
в законодательство, чтобы 
квоты на вылов водных био-
логических ресурсов пре-
доставлялись тем, кто реа-
лизует инвестпроекты в об-
ласти рыболовства, реали-
зовалась в форме соответ-
ствующего постановления 
от 29 мая 2017 года № 648. 
В сентябре 2018 года за-
вершилось строительство 
здания начальной шко-
лы в Красноборске, кото-
рое начали возводить ещё 
в 2016-м. В состав сухопут-
ных территорий Арктиче-
ской зоны Российской Фе-
дерации в июле 2020 года 
вошли территории Пинеж-
ского и Лешуконского рай-
онов. Идея определить Ар-
хангельскую область в ка-
честве площадки для ре-
ализации пилотного про-
екта по оказанию медико-
социальной помощи с при-
менением экзоскелетных 
конструкций тоже восходит 
к тому давнему постанов-
лению Совета Федерации. 
Так что сомневаться в дей-
ственности решения сена-
торов не приходится.

Однако ложку дёгтя при-
внёс не только «Белкомур». 
Остались нереализован-
ными планы по строитель-
ству больницы на 15 коек 
с поликлиникой на 100 по-
сещений в смену в Обозер-
ском и больницы на 45 коек 
в посёлке Березник. А ведь 
эти объекты были заложены 
в государственную програм-
му «Развитие здравоохране-
ния Архангельской области» 
ещё в 2012 году! Больницу 
в Березнике жители ждут 
уже 30 лет – об этом не так 
давно говорил на откры-
тии поселковых водоочист-
ных сооружений губернатор 
Александр Цыбульский.

И, конечно же, огорчает 
невнимание «Федеральной 
корпорации по развитию ма-
лого и среднего предприни-
мательства» к вопросам раз-
работки системы компен-
сационных мер в целях сни-
жения финансовой нагруз-
ки на субъекты МСП Архан-
гельской области. Сенато-
ры предписывали корпора-
ции сделать это ещё шесть 
лет назад. Было бы правиль-
но эти вопросы не упустить, 
вновь обратить на них внима-
ние и добиваться исполнения.

Взгляд: Чего ожидать от прошедшего обсуждения проблем Поморья?

Былое и Сенат

«Рико» преподнёс горожа-
нам неожиданный подарок: 
объявил проезд на марш-
рутах, которые он обслужи-
вает, бесплатным. На линии 
наконец пустили новые низ-
копольные автобусы, доба-
вив голубых красок город-
ским улицам.

От объявления проезда 
бесплатным соцсети забур-
лили! Некоторые пассажиры 
сообщали, что плату с них 
всё же брали, а билет не вы-
дали. В частности, такая ин-
формация касалась марш-
рутов № 65 и 10. Отмечали 
и позитивные изменения: 
удобство новых «голубень-
ких» по сравнению со стары-
ми «пазиками», опрятность 
и вежливость персонала, их 
красивую униформу.

Действительно, рядом 
со старыми потрёпанны-
ми «пазиками» новые МАЗы 
и «Лотосы» выглядят как 
принцы… голубых кровей! 
Но есть куда более удачные 
модели низкопольных авто-
бусов, которые уже ездят 
по Архангельску, в частно-
сти, на маршрутах № 5 и 104. 
Пожилым людям, мамам 
с детьми довольно сложно 
забираться в верхнюю часть 
автобуса, тогда как в нижней 
в час пик постоянная давка. 
К тому же сами сиденья до-
статочно высокие. Под во-
просом наличие в салонах 
USB-розеток, которые ранее 
анонсировал «Рико». Но это 
частности.

Сохраняется одна из са-
мых главных проблем: не-
возможность уехать в утрен-
ние и вечерние часы из от-
далённых районов города 
в центр. В соцсетях жители 
сообщают о пропуске утрен-
них рейсов маршрутов № 31, 
10 и 60. Для людей, спеша-
щих на работу, это критич-
но. И когда «голубенький» 
наконец прибывает, случа-
ется давка: все желающие 
не умещаются даже в но-
вые большие автобусы. Та-
кие перевозки комфортны-
ми точно не назовёшь.

«ТЁПЛЫЙ ПРИЁМ» ИЛИ 
НЕОПЫТНОСТЬ?

Первый день транспорт-
ной реформы не обошёл-
ся без происшествий: их 
участниками стали автобу-
сы нового и прежних пере-
возчиков. Одно из ДТП слу-

чилось рядом с ТРЦ «Мак-
си». На остановке автобус 
«Рико» столкнулся с «пази-
ком» маршрута № 4. Ещё 
одно происшествие зафик-
сировано на Троицком про-
спекте, в районе его пере-
сечения с улицей Шубина. 
Около остановки друг дру-
га боком задели новый МАЗ 
и «пазик» маршрута № 1.

Есть разные версии 
случившегося. Одни счи-
тают, что это – «тёплый» 
приём местных перевоз-
чиков, которые вынуждены 
отдавать рынок московской 
фирме. Другая версия –
неготовность новых води-
телей работать на доро-
гах Архангельска. Её под-
тверждают рассказы жи-
телей города в соцсетях 
о том, что пассажиры под-
сказывали водителю авто-
буса маршрут.

ДОНАСТРОЙКА 
РЕФОРМЫ

К счастью, на коммен-
тарии в соцсетях город-
ские власти и перевозчик 
всё-таки обращают вни-
мание. В частности, «Рико» 
пре д лож и л арх анге ло-
городцам в своей груп-
пе в «ВКонтакте» высказы-
вать пожелания по пово-
ду организации проезда. 
Схожее сообщение появи-
лось и на страничке градо-
начальника. Кстати, в нача-
ле февраля Дмитрий Морев 
лично протестировал новые 
автобусы. Его порадовали 
чистота и комфорт, парад-
ная форма водителя и авто-
информатор, объявляющий 
все остановки.

«Прошу горожан в ком-
ментариях на моей стра-
нице или в группе «Откры-
тый Архангельск» напи-
сать свои пожелания по со-
вершенствованию графи-
ков движения. Контракты 
с перевозчиком позволя-
ют нам варьировать распи-
сание, количество рейсов. 
В частности, уже работаем 
над улучшением графиков 
движения маршрутов № 31, 
9 и 60», – подчеркнул Дми-
трий Морев.

Так что есть надежда, что 
совместными усилиями жи-
телям, бизнесу и власти ре-
форму всё-таки удастся до-
настроить и сделать не по-
ловинчатой, а полноценной.

Пульс города: Как в Архангельске стартовала транспортная реформа?

Герман КУЗНЕЧИХИН

журналист

БК

История с «Белкомуром» весьма 
поучительна: на региональном уровне 
экономистам во власти крайне опасно 
делать ставки на реализацию тех или 
иных прожектов, требующих значительных 
федеральных средств. Эти идеи фикс 
выставляли Поморье в довольно-таки 
неприглядном свете и серьёзно 
препятствовали экономическому развитию.

В продаже появились первые билеты из аэропор-
та Васьково, который возьмёт на себя нагрузку на вре-
мя реконструкции аэропорта Архангельск. Организа-
цией рейсов в Санкт-Петербург и Нарьян-Мар займёт-
ся компания «Руслайн». Сейчас её самолеты летают 
в столицу НАО дважды в неделю. С 1 мая рейсы станут 
ежедневными, а стоимость билетов возрастёт с 5238 
до 9035 рублей, но в некоторые дни будет прежней. 
Первый рейс из Васьково в Петербург запланирован 
на 2 мая. Полёты – пять раз в неделю, стоимость би-
лета – 9 035 рублей (без багажа).
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На центральной набережной Северной Двины 
в Архангельске появится ещё одно рекреационное 
пространство – от улицы Урицкого до нового IT-парка 
Северного Арктического федерального университета. 
Его за свой счёт благоустроит Группа Аквилон. Работы 
будут выполнены по соглашению с администрацией 
областного центра.

«Мы не только наращива-
ем объёмы строительства жилья 
в Архангельске, но и хотим, чтобы 
ближайшие территории выгляде-
ли достойно. Поэтому было приня-
то принципиальное решение о вы-
делении дополнительных средств 
на обустройство сквера вдоль на-
бережной Северной Двины от ЖК 
River Park до нового IT-парка САФУ. 
Это вписывается в общую страте-
гию благоустройства этого райо-
на Архангельска: в рамках проек-
та «Комфортная городская среда» 
была благоустроена пешеходная 
зона на набережной от площади 
у здания морского-речного вок-
зала до улицы Урицкого, а в этом 
году при поддержке губерна-
тора Александра ЦЫБУЛЬСКО-
ГО начнётся реконструкция пло-
щади у Михайло-Архангельского 
кафедрального собора», – отме-
тил председатель правления 
Группы Аквилон Александр 
ФРОЛОВ.

Концепцию благоустройства 
сквера площадью 0,55 га у домов 
№ 4, к. 1 и № 6, к. 1 на набережной 
Северной Двины разработал из-
вестный архангельский архитек-
тор Дмитрий ЯСКОРСКИЙ. Как 
отметил Дмитрий Станиславович, 
главным аспектом при проектиро-
вании явилось то, что территория 
сквера полностью расположена 
на участке утраченного Михайло-
Архангельского монастыря. Важ-
нейшей частью разработки проек-
та стала необходимость выявления 
местоположения фундаментов зда-
ний монастыря.

Напомним, что в 2019 году 
в сквере по инициативе Архан-
гельской митрополии и фонда «Им-
ператор» было проведено геора-
дарное обследование, по резуль-
татам которого определено поло-
жение фундаментов собора Архи-
стратига Михаила и братского кор-
пуса: частично – под существующи-
ми 5-этажными домами, а всей тер-
ритории монастыря – за границами 
строительства нового жилого ком-
плекса. Группа Аквилон профинан-
сировала археологические раскоп-
ки, они были выполнены Институ-
том археологии Академии наук РФ 
и подтвердили границы террито-
рии монастыря.

«Пройдёт время, ещё лет 20-30, 
и пятиэтажные дома, как и дома, 
расположенные за ними в глубине 
квартала на монастырской терри-
тории, естественным путём придут 
к тому техническому состоянию, 
когда их содержание будет эконо-

мически нецелесообразным, а про-
живание в них опасным по причине 
ветхости. Неизбежным станет ре-
шение о расселении и сносе этих 
домов. Воссоздание собора и ко-
локольни Михайло-Архангельского 
монастыря вполне возможно, что 
не только восстановит историче-
скую справедливость, но и обога-
тит вид города с реки, главную го-
родскую панораму. Проектное ре-
шение по благоустройству скве-
ра на стратегическую перспекти-
ву закладывает возможность тако-
го развития территории», – подчер-
кнул Дмитрий Яскорский.

Планировочное решение отве-
чает главной задаче: выявлению 
познавательной составляющей, 
связанной, в частности, с визуаль-
ным восприятием участков с конту-
рами основных монастырских стро-
ений – собора, братского корпуса, 
монастырской ограды с башнями 
и колокольней с главными врата-
ми под ней. Главный вход на тер-
риторию сквера подчинён истори-
ческой входной линии через коло-
кольню. Визуально это вход пред-
лагается выделить декоративной 
металлической аркой.

Далее по ходу движения глав-
ная дорожка ведёт на площадку 
с тематической площадкой, где 
планируется устроить демонстра-
ционные стенды, посвящённые 
истории монастыря, с его маке-
том. От этой площадки направле-
ние дорожек расходится к участку 
фундамента собора, где предлага-

ется установить поклонный крест. 
С южной стороны от собора на сво-
бодной от деревьев лужайке будет 
разбита цветочная клумба с кру-
говым пешеходным движением. 
На перспективу эта площадка мо-
жет быть использована для стро-
ительства небольшого храма или 
часовни.

Все площадки соединяются 
дорожками, проложенными по су-
ществующим тропинкам. Контуры 
фундаментов обозначаются на ме-
сте гранитными столбиками с вну-
тренней подсветкой, декоративным 
мощением из белых плит, переме-
жающихся с газоном. Данное реше-
ние позволяет увидеть и предста-
вить себе положение собора, брат-
ского корпуса и двух башен. Проек-
том предлагается набор тщатель-
но подобранных малых архитектур-
ных форм, включающий скамейки, 
урны, столбики подсветки, фонари 
освещения, имеющие единый архи-
тектурный облик, подчёркивающий 
строгость общего решения.

Особое внимание уделено со-
хранению существующих деревьев 
и дополнительному озеленению. 
Проведённое таксационное иссле-
дование более 200 деревьев выяви-
ло, что большая их часть находит-
ся в хорошем состоянии, в частно-
сти берёзы, вязы, черёмуха, сирень 
и лесная яблоня. Практически все 
тополя спилены и представляют со-
бой сухостой или пни. Повреждён-
ные деревья и пни предполагает-
ся выкорчевать. Взамен будет вы-
полнена компенсационная посадка 
хвойных деревьев: елей и декора-
тивных многолетних кустарников – 
соловецкого шиповника.

Кроме того, комплексное благо-
устройство будет выполнено на тер-
ритории ЖК River Park, примыкаю-
щей к скверу. Для разработки кон-
цепции Группа Аквилон привлекла 

агентство ландшафтной архитекту-
ры «Нескучный сад», известное про-
ектами благоустройства обществен-
ных городских пространств в Санкт-
Петербурге, таких как остров Новая 
Голландия, набережная реки Кар-
повки, сад Бенуа. Для озеленения 
предполагается использовать дере-
вья – берёзу, липу, ель, а также рядо-
вые и групповые посадки кустарни-

ка кизильника блестящего, спиреи, 
барбариса Тунберга, дёрена белого. 
Кроме того, предусмотрена геопла-
стика, установка вазонов, разбивка 
клумб с разнообразными многолет-
ними цветами.

Ещё одна общедоступная 
рекреационная зона появится 
на участке, примыкающем к ЖК 
River Park на улице Урицкого. Здесь 
застройщик за свой счёт полно-
стью расселил два деревянных 
дома по адресам: Урицкого, 6, к. 1 
и Урицкого, 6, к. 2. Чтобы обеспе-
чить комплексное благоустройство 
территории, Группа Аквилон так-
же выкупила частный дом № 4, к. 1 
с земельным участком. Располо-

женный рядом дом № 6 на ул. Уриц-
кого включён в государственную 
программу переселения граждан 
из аварийного фонда на 2019-2025 
годы. Городская администрация 
уже выкупает помещения у соб-
ственников. В рамках договора 
на развитие застроенной терри-
тории Группа Аквилон за свой счёт 
обустроит здесь сквер.

Вместе с комплексным благо-
устройством территории ЖК River 
Park и сквером вдоль набереж-
ной это создаст новое комфорт-
ное городское пространство в дан-
ном микрорайоне площадью бо-
лее 1,5 га.

В рамках всех проектов Группы 
Аквилон предусматривается ком-
плексное благоустройство и озе-
ленение прилегающей террито-
рии. Сейчас в Северодвинске ком-
пания ведёт работу по созданию 
общедоступного парка площадью 
2,5 га на берегу озера Театральное. 
В Архангельске будет благоустро-
ен сквер на улице Комсомольской – 
рядом с ЖК «Искра PARK».

Инициативы: Группа Аквилон создаст в Архангельске новый сквер в районе железнодорожного моста

Благоустройство
с историческим контекстом
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В Архангельске создаётся книга о северной кухне. В ней будут 
собраны гастрономические традиции и блюда по старинным 
рецептам, которые инициаторы проекта «Север в сердце» 
находят в разных уголках нашего региона. Их задача – раскрыть 
гастрономический потенциал Поморья. «Бизнес-классу» они 
рассказали о своих путешествиях и удивительных открытиях, 
сделанных во время поездок.

«Север в сердце» собрал 
энтузиастов, объединённых 
любовью к своему краю. Иде-
олог этого проекта – шеф-
повар Андрей АНИКИЕВ – 
последние годы активно за-
нимается развитием север-
ной кухни.

«Раньше я даже не за-
думывался о том, какие га-
строномические традиции 
у нас есть. Смотрел за пре-
делы региона, а не внутрь 
него. Сейчас же мне инте-
ресно исследовать Архан-
гельскую область, искать ис-
конные рецепты и работать 
именно с ними, – расска-
зал Андрей Аникиев. – Каж-
дый район уникален: везде 
есть блюда, характеризую-
щие местность, её историю. 
И экспедиции для меня – как 
большие «глотки» материала, 
с которым хочется работать, 
которым хочется делиться».

СОЛЁНЫЕ ИСТОРИИ 
ПООНЕЖЬЯ

За материалом для про-
екта энтузиасты отправля-
ются в районы Архангельской 
области. Первой была экспе-
диция в национальный парк 
«Онежское Поморье».

«Главный локальный про-
дукт здесь – рыба. Это обу-
словлено близостью Бело-
го моря. С рыбным промыс-
лом связан традиционный 
быт жителей Поонежья. Они 
отправлялись в длительные 
походы и брали с собой за-
пас продуктов. Прежде все-
го – солёные лепёшки. А в ка-
честве начинки использова-
ли, в том числе, пойманную 
рыбу в присыпку с солью. 
Местные говорят: «Мы жи-
вём у солёного моря и едим 
солёный хлеб». Вообще с со-
лью связан не только тради-
ционный промысел нашего 
региона – это ещё и главный 
продукт на Севере, с помо-
щью которого сохраняли за-
пасы на зиму», – напомнил 
шеф-повар.

А большим открытием 
для Андрея Аникиева стало 
то, что жители беломорского 
побережья пасли овец. В его 
представлении это были жи-
вотные, которые водятся 
преимущественно в более 
южных регионах.

«Нам рассказали, что 
летом овец переправляли 
на острова, где они и пас-
лись. Там за ними не нуж-
но было приглядывать. 
К тому же «островной» раци-
он, как считают местные жи-

тели, приносил животным 
больше пользы. Кстати, овец 
разводят не только жители 
Поонежья, но и Пинежья», – 
добавил Андрей Аникиев.

Ещё одним специалите-
том (так шеф-повар называет 
гастрономические особенно-
сти территории) Поонежья 
являются водоросли Бело-
го моря: ламинария и фукус.

«Раньше местные жите-
ли использовали водорос-
ли в качестве удобрения: 
ими накрывали огороды, что 
благоприятно сказывалось 
на урожайности. Только в по-
следнее время водоросли 
стали активнее употреблять 
в пищу», – уточнил идеолог 
проекта «Север в сердце».

БУЛЬОНЫ ‒ 
КАК ВО ФРАНЦИИ

Немало открытий ждало 
команду и в Пинежском рай-
оне.

«Это очень гастрономи-
чески интересная часть ре-
гиона. Можно создать це-
лый путеводитель по Пине-
жью с указанием мест, куда 
заехать и что попробовать», – 
уверен Андрей Аникиев.

История Пинежья так-
же связана с солеварением. 

Около деревни Кулой, на бе-
регу одноимённой реки, 
даже сохранился источник 
соляной воды.

«Когда-то здесь был Ку-
лойский солеваренный за-
вод – старейший на Севере, 
он считался одним из луч-
ших. Сегодня об этой исто-
рии напоминает лишь источ-
ник. Там мы набрали воды 
и традиционным способом 
выпарили соль. Сейчас она 
обогащена металлами – не-
много розоватая. Кстати, 
местные используют воду 
из этого источника для ле-
чения насморка», – пояснил 
наш собеседник.

Помимо солеварен в Пи-
нежье были и другие пред-
приятия. Одно из них – завод 
бульоноварения.

«Это ещё одно откры-
тие для меня. Просто вы-
стрел в голову! Представля-
ете, в XVI веке на этой терри-
тории варили бульоны, кото-
рые характерны для фран-
цузской кухни. Основным их 
компонентом были рябчики. 
Местные жители считают, что 
у них водятся самые жирные 
рябчики во всей Архангель-
ской области, в прежние вре-
мена их поставляли на цар-

ский стол», – добавил идео-
лог проекта «Север в серд-
це».

«У НАС СЛУЧИЛАСЬ 
НЕМАЯ СЦЕНА»

Ещё одним открытием 
во время пинежской экспе-
диции стал… бобр!

«Общались с населени-
ем, интересовались, как жи-
вут, что готовят, как хозяй-
ство ведут… Хозяева скром-
ничали. Мы уже собра-
лись уходить, когда завя-
зался разговор про рыбал-
ку и копчение. И хозяин дома 
вдруг выдал: «Телятину-то 
я не очень люблю, больше 
копчёную козлятину или бо-
бра». У нашей команды слу-
чилась немая сцена. Это же 
специалитет района!» – счи-
тает шеф-повар.

Порой для раскрытия по-
тенциала местности очень 
важен взгляд со стороны.

«Так часто бывает, что 
люди не замечают подобных 
«алмазов», даже не заду-
мываются о том, что это мо-
жет быть кому-то интересно. 
Для них это привычное, бы-

товое. А мы с помощью экс-
педиций показываем цен-
ность территории, – отме-
тила координатор проек-
та «Север в сердце» Елена 
МЫРЦЕВА. – Например, 
та же история с рябчиками. 
В Голубино во время мастер-
класса Андрей спросил де-
тей, кто ел суп с рябчиками. 
Все подняли руки! Для них 
это обыденность. Но на са-
мом деле местный специа-
литет – то, за чем могут при-
ехать туристы».

ИСТОРИИ, КОТОРЫЕ 
ХОЧЕТСЯ УЗНАТЬ

Третья экспедиция – 
в Кенозерский националь-
ный парк – состоялась в се-
зон заготовки ряпушки. 
Андрею Аникиеву и самому 
удалось порыбачить, а за-
тем почистить и пригото-
вить рыбу вместе с местны-
ми жителями.

«Встречаясь и общаясь 
с людьми, мы узнаём новые 
истории. Нередко они по-
буждают отклониться от из-
начального маршрута, при-
водят в новые удивительные 
места, которые ещё глубже 
открывают нам колорит и га-
строномию территории. В Ке-
нозерье мы ловили ряпушку 
с местными рыбаками, гото-
вили на гарнир к ней карто-
фель в чугунке. Это ни с чем 
не сравнимый опыт», – под-
черкнул шеф-повар.

По его мнению, на Севе-
ре особенные технологии 
приготовления блюд. В ос-
новном используется запе-
кание и томление, как прави-
ло, в русской печи.

«Почти всё, что приготов-
лено в печи – это специали-
тет. Ведь подобного вкуса 
не добиться в духовке! И осо-
бую ценность имеют продук-
ты, добытые местными жи-
телями. Вот за этим хочется 
ехать», – рассказал Андрей 
Аникиев.

Команда проекта строит 
планы по исследованию но-
вых мест. Для этого на кра-
удфандинговой платфор-
ме planeta.ru они запусти-
ли сбор средств для орга-
низации экспедиции в Ме-
зенский район. За помощь 
проекту можно получить на-
бор открыток из экспедиций, 
электронный сборник рецеп-
тов или книгу, когда она вый-
дет в свет.

«В конце февраля – нача-
ле марте в Мезенском рай-
оне можно встретить кочу-
ющих оленеводов. Для нас 
это шанс познакомиться 
с ними лично и приоткрыть 
завесу тайн их традицион-
ной кухни», – пояснила Еле-
на Мырцева.

ВЫХОД ЗА ПРЕДЕЛЫ 
ФОРМАТА

Также «Север в сердце» 
направлен на развитие га-
строномии в Архангельской 
области.

«Я максимально заинте-
ресован в том, чтобы в ре-
гионе появлялись различ-
ные гастрономические туры. 
В Архангельской области так 
много всего, что хочется по-
казать, о чём рассказать 
и, конечно, попробовать! Га-
строномия северной части 
региона отличается от юж-
ной. В каждом районе свои 
фишки. Причём для всех ло-
кальных продуктов харак-
терна сезонность – это так-
же будет отмечено в книге. 
Ключевая особенность га-
строномии в Архангельской 
области – в её многообра-
зии. Невозможно выделить 
какой-то главный продукт, 
ведь каждая часть наше-
го региона имеет свой вкус 
и свою идентичность», – до-
бавил Андрей Аникиев.

Команда собирает ма-
териал не только для кни-
ги о местной кухне, но и для 
проекта «Северный ор-
намент»,  побе д ившего 
на грантовом конкурсе гу-
бернаторского центра. Его 
итогом станет единый ре-
сурс, где можно будет по-
знакомиться с особенно-
стями районов нашей об-
ласти по самым разным на-
правлениям.

«Собирая материалы для 
книги, мы нашли такой кла-
дезь информации, что про-
сто не уместились бы в один 
формат. К тому же хочется 
повышать интерес к Северу, 
он сейчас активно пробужда-
ется», – добавила координа-
тор проекта.

Анастасия
НЕЗГОВОРОВА

Проект: Энтузиасты раскрывают гастрономический потенциал Архангельской области

В поисках вкусов Севера
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CLASSIFIED
Продвигайте свои товары и услуги, используя возможности раз-

дела строчных объявлений CLASSIFIED.
Основу раздела составляют рубрики, интересующие наших по-

стоянных читателей: НЕДВИЖИМОСТЬ, РАБОТА, ОБРАЗОВАНИЕ, КОН-
ФЕРЕНЦИИ, ТОРГИ, ДЕЛОВЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ, АВТО, ЮРИДИЧЕ-
СКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ, ПРОЧИЕ УСЛУГИ.

Стоимость разовой публикации стандартного объявления (до 10 
слов) – 200 рублей (каждое дополнительное слово +10 руб. Макси-
мум – 50 слов). Выделение текста полужирным шрифтом – дополни-
тельная оплата + 50%. Написание текста заглавными буквами не до-
пускается. Для рубрики ТОРГИ количество слов в одном объявле-
нии не ограничено, выделения в тексте полужирным шрифтом – бес-
платно.

Объявления в рубрику CLASSIFIED можно отправить на эл. 
почту редакции 29rbk@mail.ru. 

Тел. (8182) 20–44–02, 65–25–40
по рабочим дням с 10.00 до 18.00.

■ Организатор торгов – Финансовый управляю-
щий граж данина Кошелева Виталия Николаевича
(22.09.1980 г.р., место рождения п. Савинский Плесецкого 
района Архангельской обл., место жительства: г. Архангельск, 
пр.Московский, д.43, корп.3, кв.43, ИНН 292000505054; СНИЛС 
07726176689; решением Арбитражного суда Архангельской об-
ласти по делу А05-10480/2020 от 19.04.2021 признан банкро-

Реклама

Когда-то, в последние советские годы, 
один знакомый чиновник любил повторять 
по любому поводу, а иногда и без него: «вот 
только не надо делать вид, что кто-то чего-то 
не знал». В некотором смысле эта фраза 
не утратила своей актуальности и сейчас. 
О том, что наша медицина переживает 
нелёгкие времена, все всё знают. 
Пресловутую оптимизацию, проведённую 
несколько лет назад, не ругал 
только ленивый, в том числе 
и публично.

О том, что зарплаты ме-
дицинских работников не со-
ответствуют знаменитому 
«майскому» указу Прези-
дента 2012 года, говорили 
и сами медработники, и не-
которые их профсоюзы, и оп-
позиционные средства мас-
совой информации. Но эти 
разговоры не поощрялись. 
Всё неожиданно измени-
лось в конце января нынеш-
него, 2023 года, спустя пять 
лет после установленного 
президентским указом сро-
ка: к 2018 году зарплата вра-
чей должна была составить 
не меньше 200% от сред-
ней по региону, а младшего 
и среднего медперсонала –
не меньше 100%.

Оказалось, что «75% вра-
чей и средних медицинских 
работников получают мень-
ше установленных указом 
нормативов…» Сообщение 
об этом выглядело настоль-
ко невероятным, что модное 
словечко «фейк» само про-
силось на язык. В наше вре-
мя, конечно, этим самым 
фейком может оказаться всё 
или почти всё. Но именно та-
кое заявление сделал воз-
главляемый президентом 
Общероссийский народный 
фронт, а представили и про-
комментировали его впол-
не провластные «Известия».

Итак, по результатам 
опроса 25 тысяч медра-
ботников и 8 тысяч пациен-
тов, который ОНФ провёл 
в предшествующие полго-
да, выяснилось, что «боль-
шая часть медицинских ра-

ботников не удовлетворены 
уровнем заработной платы». 
Сколько на самом деле по-
лучают «75% врачей и сред-
них медицинских работни-
ков», там не указано. «Изве-
стия» вместе с сообщением 
о результатах исследования 
ОНФ публикует коммента-
рий ректора Высшей школы 
организации и управления 
здравоохранением Гузели 
Улумбековой. По её мнению, 
«у половины врачей в стра-
не оклад составляет менее 
23 тысяч рублей, а у медсе-
стёр – менее 12 тысяч».

Наша Архангельская об-
ласть, если судить по выво-
дам на различных аналити-
ческих ресурсах, по оплате 
труда медиков не в лидерах, 
но и далеко не на последнем 
месте – где-то в пределах 
первой двадцатки. По дан-
ным Росстата, средняя зар-
плата врачей и других ра-
ботников медицинских ор-
ганизаций с высшим про-
фильным образованием 
за первые девять месяцев 
прошлого года составила 
99 283 рубля.

Не будем зло шутить 
про «среднюю температу-
ру по больнице», тем более 
что сам предмет разговора 
к шуткам не располагает. 
О том, что «средняя зара-
ботная плата» отнюдь не яв-
ляется заработной платой 
среднего работника, разго-
вор уже заходил, но как ма-
кроэкономический показа-
тель эта величина достаточ-
но красноречива. Например, 

средняя зарплата врача со-
ставляет 187% от «средней 
зарплаты», которая в на-
шей области, как мы зна-
ем, за тот же период соста-
вила 52 931 рубль. Это, ко-
нечно, не 200%, предписан-
ные президентским указом, 
но довольно близко к ним. 
Так что не так в нашей ме-
дицине?

Вот, например, Архан-
гельская областная клини-
ческая больница. На офи-
циальном сайте сообща-
ется, что больнице нуж-
ны стоматолог, уролог, 
сердечно-сосудистый хи-
рург, врач ультразвуковой 
диагностики, оторинола-
ринголог, анестезиолог-
реаниматолог, медицин-
ский психолог, физиотера-
певт и врач-методист. Ко-
личество вакантных ставок 
не уточняется, зато указыва-
ется средняя зарплата врача 
по учреждению, которая со-
ставляет 76 тысяч рублей –
почти на четверть меньше, 
чем в данных Росстата.

В поликлинике № 1 сто-
лицы Поморья врачам го-
товы платить «от 50 000», 
заведующему хирурги-
ч е с к и м о тд е л е н и е м –
«от 69000», а участковый те-
рапевт на его фоне выгля-
дит богачом – ему обещают 
«от 78 000». В поликлинике 
№ 2 ищут врачей на ставки 
«от 40 000».

В Северодвинске Пер-
вой городской больни-
це срочно требуются врач-
дерматовенеролог, тера-
певты стационара и по-
ликлиники, а ещё уролог, 
травматолог, хирург, пуль-
монолог. Второй – десять 
врачей общей практики, 
пять участковых терапев-
тов, четыре анестезиолога-
реаниматолога, четыре 
рентгенолога…

Если «спускаться вниз», 
то картина ещё сильнее от-
личается от беспристраст-
ной статистики. В Шен-
курске ищут главного вра-
ча ЦРБ и его заместителя 
по медицинскому обслужи-
ванию населения. Участко-
вому терапевту в Североо-
нежске обещают «от 50000», 

в Обозерской – от «45 000», 
заведующему терапев-
т и ч е с к и м  о тд е л е н и е м 
в Плесецке – «от 60 000». 
В Устьянской ЦРБ нуж-
ны три анестезиолога-
реаниматолога (в нали-
чии – один), два хирурга 
и три терапевта. В Ярен-
ской ЦРБ ищут заведующе-
го хирургическим отделе-
нием – ему готовы платить 
«от 37 000», анестезиологу-
реаниматологу и оторино-
ларингологу – от «35 000», 
зубному врачу – «от 25000». 
На сайте Верхнетоемской 
больницы список вакансий 
не обновляли с апреля по-
запрошлого года, Няндом-
ской – и вовсе с января. То ли 
все вакансии закрыли, то ли 
отчаялись найти… Причём 
последнее с учётом общей 
картины выглядит более ве-
роятным: врачи – в среднем, 
от 5 до 15 человек – требуют-
ся почти в каждой ЦРБ.

Со средним медицин-
ским персоналом ситуация 
похожая. Фельдшеру в пер-
вой городской поликлини-
ке Архангельска предлага-
ют 49 000, во второй – все-
го от 23 000, а в Яренской 
ЦРБ в ак ан т ны чет ыр е 
ставки фельдшеров ФА-
Пов – им обещают «от 25000 
до 30000». Фельдшеру – за-
ведующему Пермогорским 
ФАПом готовы платить 
«от 21 000». В Архангель-
ской областной клинической 
больнице средняя зарплата, 
извините за невольный ка-
ламбур, среднего медперсо-
нала составляет 38000 руб-
лей. Тогда как по мнению 
Росстата, средний медпер-
сонал в нашей области по-
лучает 51839 рублей.

Конечно, вполне может 
статься, что в вакансиях 
указывается «голый» оклад. 
К нему можно получить при-
бавку за счёт дежурств, вну-
треннего совместитель-
ства и так далее. Но далеко 
не каждый способен пахать 
от зари до зари чисто фи-
зически, да ещё без ущер-
ба для качества своей рабо-
ты. А кто бы хотел попасть 
на приём к врачу, который 
высыпался по-человечески 
в отпуске добрых полгода 
назад?

Как ни посмотри, си-
туация в сфере здравоох-
ранения здоровья не при-
бавляет – ни самим меди-
кам, ни их пациентам. И то, 
что ОНФ организовал се-
рьёзное обсуждение про-
блем в поисках выхода, за-
служивает всяческого ува-
жения. Беда лишь в том, что 
предложений, вызывающих 
оптимизм, там не прозву-
чало. Установить единый 
размер оплаты для врачей 
по всей стране? В Мезени 
врач с зарплатой в 100 000 
будет чувствовать себя мил-
лионером, а в Москве с та-
кой же особо не разгуляешь-
ся. Да и не решает это ос-
новной проблемы: недостат-
ка средств, причём имен-
но в бюджетах субъектов, 
на которых «висят» практи-
чески все учреждения здра-
воохранения.

О том, как на местах пы-
тались выполнить «май-
ский» указ, в соцсетях, 
да и в средствах массовой 
информации было написа-
но много, только здесь уже 
действительно трудно от-
личить истину от вымыслов 
и фантазий. Поговаривали, 

что главы субъектов вро-
де как требовали от част-
ных компаний не повышать 
зарплату, чтобы не увели-
чивалась «средняя по ре-
гиону». В больницах медсе-
стёр переводили на должно-
сти санитарок, и это похоже 
на правду – во всяком слу-
чае, президент этой прак-
тикой публично возмущал-
ся. Вроде бы многие губер-
наторы, стремясь выпол-
нить указанное, брали кре-
диты в банках – правда или 
нет, неизвестно, но стре-
мительный рост закредито-
ванности субъектов и в са-
мом деле пришёлся как раз 
на то время, когда зарплаты 
медиков (и учителей – в со-
ответствии с «майским» же 
указом) резко выросли.

Как мы теперь видим, 
эти ухищрения, даже если 
они имели место, пробле-
му не решили. В прошлом 
году регионам выделили 
58,5 млрд рублей из феде-
рального бюджета для при-
ведения зарплат в соответ-
ствие поставленным в «май-
ском» указе задачам. В ны-
нешнем планируется вы-
делить почти втрое боль-
ше – 152,4 млрд рублей –
для надбавок медикам са-
мых «дефицитных» специ-
альностей. Но ведь феде-
ральный бюджет не рези-
новый, а в нынешней ситу-
ации тем более. И всерьёз 
поднять уровень доходов 
медработников без высо-
коэффективной экономи-
ки – задача невыполнимая… 
Да и зависит качество меди-
цинской помощи не только 
от зарплат врачей и медсе-
стёр. Но это – тема отдель-
ного разговора.

Есть мнение

Кирилл ФЕЛЬДМАН

эксперт «БК»
БК

Задача не выполнена.
Задача невыполнима?

том, введена процедура реализации имущества гражданина) 
Кирилюк Валентина Николаевна (ИНН 290128506435, СНИЛС 
12362299751; тел. 89095560614; почтовый адрес: 163001, г. Ар-
хангельск, а/я 9, vkiriluk@gmail.com), член Союза «УРСО АУ» 
(ОГРН1026604954947, ИНН6670019784, 620014, г. Екатерин-
бург, ул. Вайнера, д.13, лит. Е), сообщает о проведении повтор-
ных торгов в форме аукциона, открытого по составу участников 
и форме предложения цены на электронной площадке АО «Рос-
сийский аукционный дом» (https://lot-online.ru). Лот № 1: зе-
мельный участок площадью 775 кв. м, расположенный по адре-
су: г. Архангельск, территориальный округ Майская Горка, СНТ 
«Виченка», участок 130А, кадастровый номер 29:22:060701:306, 
с расположенными на нем двухэтажным зданием дачного дома 
из бревна и зданием бани из бревна (строительство объектов 
не окончено). Начальная цена 2 016 000 руб. Предмет торгов 
(земельный участок) обременен залогом в пользу конкурсно-
го кредитора.

Ознакомиться с предметом торгов и документами возмож-
но, предварительно связавшись с организатором торгов. Для 
участия в торгах заявитель подает заявку и вносит задаток. За-
даток – 20% от начальной цены. Договор о задатке заключает-
ся по форме, размещенной на ЭП. Срок внесения задатка и по-
дачи заявок 00:00 07.02.2023 до 12:00 17.03.2023 (время мск) 
по адресу ЭП. Заявка на участие в торгах оформляется в фор-
ме электронного документа на сайте ЭП, должна быть подпи-
сана электронной подписью заявителя и содержать: наиме-
нование, организационно-правовая форма, место нахожде-
ния, почтовый адрес заявителя (для юр.лица); фамилия, имя, 
отчество, паспортные данные, сведения о месте жительства 

(для физ.лица); номер контактного телефона, адрес электрон-
ной почты заявителя; предложение о цене лота; сведения о на-
личии или об отсутствии заинтересованности по отношению 
к должнику, кредиторам, финансовому управляющему, Сою-
зу «УрСО АУ» и о характере этой заинтересованности. Прило-
жения к заявке (копии): выписка из ЕГРЮЛ или ЕГРИП, доку-
мент, удостоверяющий личность (для физ.лица), заверенный 
перевод документов на русский язык; документ, подтвержда-
ющий полномочия лица на осуществление действий от имени 
заявителя. Документы, прилагаемые к заявке, представляют-
ся в форме электронных документов, подписанных электрон-
ной подписью заявителя.

Дата и время начала торгов и представления предложе-
ний о цене 22.03.2023 13:00 по адресу ЭП. Подведение ито-
гов по адресу ЭП в день проведения торгов. Шаг аукциона 
200 000 руб. Победителем торгов признается участник, предло-
живший наиболее высокую цену. Подписание договора купли-
продажи в течение 5 дней с даты получения победителем тор-
гов предложения о заключении договора, оплата в течение 30 
дней с даты подписания договора. Реквизиты для оплаты за-
датка и цены имущества: получатель Кошелев Виталий Нико-
лаевич р/с 42301810804141555805 Архангельское ОСБ № 8637 
ПАО Сбербанк БИК 041117601 к/с 30101810100000000601.

Договор купли-продажи имущества, заключенный по ре-
зультатам первых торгов, расторгнут по инициативе продавца, 
поскольку денежные средства в счет оплаты имущества не по-
ступили. Участник торгов, сделавший предпоследнее предло-
жение о цене имущества, отказался от заключения договора 
купли-продажи имущества.
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Люди объединяются – и это нормально. 
Особенно в тяжёлые времена и периоды 
неопределённости. Все пытаются найти 
своих: свою «стаю», людей с похожими 
ценностями и задачами. И бизнесмены также 
объединяются в сообщества – большие 
и маленькие, платные и бесплатные.

Время одиночек прошло: 
выживать сообществом про-
ще, как говорят коллеги. Про-
шедшие три года пандемии 
и экономической блокады 
доказали нам, что надёжнее 
прямых продаж и личного об-
щения ничего нет – несмотря 
на развитие IT-технологий.

В последние выходные 
января в Архангельске про-
шёл Слёт сообществ, кото-
рый организовали лидеры 
X10 Движение. Меропри-
ятие объединило бизнес-
сообщества: PROwomen, 
бизнес-клуб «Деловар», X10 
Движение, Агентство реги-
онального развития, Биз-
нес сообщество професси-
оналов, Клуб мам, Универ-
ситет детства и другие. Спа-
сибо организаторам за опыт 
и инициативу. Не без нюан-
сов, но встреча состоялась. 
Сразу проявились яркие ли-
деры среди активной части 
сообществ, и стало понятно, 
что есть ценности и задачи, 
которые могут объединить. 
Вопрос желания и внутрен-
ней политики каждого из со-
обществ – формировать об-
щую экосистему или жить 
в рамках своей.

Но предлагаю сначала 
разобраться в терминоло-
гии – что такое сообщество? 
Для меня – некая общность 
людей, которые постоянно 
находятся в коммуникации, 
открыты друг для друга, объ-
единены одними ценностями 
и задачами.

Ключевое слово здесь 
«взаимодействие» – обще-
ние, обмен опытом. Этим со-

общества отличаются от ин-
ститутов власти и обще-
ственных организаций, где 
нет среды безопасной уяз-
вимости, сформированной 
общением.

Хочу рассказать о сво-
ём опыте участия в сообще-
ствах. Официально я состою 
в двух бизнес-объединениях: 
бизнес-клубе «Деловар» 
и Торгово-промышленной 
палате Архангельской об-
ласти, где являюсь членом 
правления.

1. Начнём с простого: 
приятно быть с людьми, ко-
торые понимают твои задачи, 
«заморочки», радости и стал-
киваются с такими же вызо-
вами.

2. Среди моих знако-
мых появились люди, у ко-
торых я вполне официально, 
на встрече, могу спросить 
совета или попросить со-
браться сообществом, что-
бы через мозговой штурм 
решить мою задачу. Очень 
полезно иногда посмотреть 
на свой бизнес с другой точ-
ки зрения. Для предпри-
нимателей, которые ведут 
дело одни, без партнёров, 
это бесценно. Совет дирек-
торов, коллеги – это прекрас-
но. Но далеко не все вопро-
сы можно обсудить с сотруд-
никами.

3. С единомышленника-
ми из сообщества мы созда-
ли общий бизнес-проект: это 
интерактивная выставка для 
детей «Тайны Древнего Егип-
та», которая успешно прошла 
в Архангельске и других го-
родах России. Есть ещё ряд 

проектов, реализованных 
членами сообществ, – ресто-
раны, инвестиционные ком-
пании, туристические цен-
тры и пр.

4. Многие участники со-
общества стали клиента-
ми компании «Северная ма-
нуфактура»: по поставкам 
спецодежды, брендирован-
ных корпоративных сувени-
ров, подарков.

5. С участками сообще-
ства мы съездили в Казань, 
Пермь, Москву, Пензу и дру-
гие города, где знакоми-
лись с такими же «шальны-
ми» предпринимателями, как 
мы, и это общение перерос-
ло в плодотворное сотрудни-
чество.

6. У меня теперь есть 
бизнес-наставник: человек, 
который достиг уровня осоз-
нанности, дохода, мироощу-
щения, к которому я плани-
рую прийти.

7. В моей жизни появи-
лись люди, готовые в любой 
момент вложиться деньгами 
в проект, если им понравит-
ся идея (не надо думать, где 
найти инвесторов). Причём 
как в бизнес, так и в благо-
творительные проекты.

8. Мы совместно реша-
ем, какие знания нам необ-
ходимы, и приглашаем тех 

спикеров, которые закро-
ют эти потребности, причём 
за минимальные деньги. По-
тому что мы – организован-
ная группа.

9. Наши дети растут вме-
сте, в среде, которая изна-
чально развивает.

10. Я всегда в жизненном 
тонусе, энергичном настрое-
нии – некогда унывать и жа-
леть себя. Вокруг люди за-
ряжены на успех, и это силь-
но вдохновляет, даёт фунда-
мент.

Сообщество – это сила 
коммуникаций, рекоменда-
ций, мотивация для роста. 
Быть в сообществе или раз-
виваться в одиночку – каж-
дый решает сам. Нет пра-
вильного ответа. Просто 
с сообществом легче. Бес-
спорно одно – за сообще-
ствами будущее, это тренд. 
Объединяться и создавать 
общую экосистему – выгод-
но.

Успехов нам всем и бере-
гите себя, уважаемые созда-
тели бизнеса и разных про-
ектов!

Надежда ЛУЧИНИНА-
ПОНОМАРЕВА,
руководитель, 

собственник компании 
«Северная мануфактура»

#закулисамибизнеса

Когда все свои

Новости Агрохолдинга Белозорие

Индикатор

■ В Благовещенском поставили 
памятник трактору-труженику

У каждого населённого пункта, большого или ма-
ленького, есть свои достопримечательности. Село 
Благовещенское не исключение. Здесь есть памятники 
архитектуры, монументы землякам, павшим на фрон-
тах Великой Отечественной войны, природные памят-
ники. А недавно в АО «Важское» появился памятник 
трактору-труженику – легендарному Т-74.

Идея установить такой памятник на предприятии воз-
никла несколько лет назад, но на базе «Важского» техни-
ческих раритетов не осталось.

«Кто ищет, тот всегда найдёт, – отмечает главный инже-
нер АО «Важское» Виктор УРОДОВ. – Достойный экспо-
нат – ломовую «лошадку» 70-х – начала 80-х годов мы наш-
ли аж в Красноборском районе. Тралом доставили в «Важ-
ское». Работники ремонтной мастерской под руководством 
Александра Белозёрова отреставрировали трактор и уста-
новили на постамент. Электрики во главе с Эдуардом Гри-
горьевым сделали подсветку: теперь его видно не только 
днём, но в тёмное время суток. На таких тракторах рабо-
тали наши деды, поднимали сельское хозяйство, корми-
ли страну. Этот памятник – символ большого человеческо-
го трудолюбия и продолжительной работы АО «Важское».

Когда-то Т-74 в «Важском» был незаменимым помощ-
ником. Его высокая проходимость и небольшое давление 
на почву были одними из главных технических качеств. 
С его помощью пахали поля, сеяли зерно, заготовляли дре-
весину. Самое удивительное, что этот гусеничный агрегат 
и сегодня на ходу. На полях «Важского» он, конечно же, ра-
ботать не будет – там очень много современной техники. 
А вот своеобразным напоминанием всем жителям и гостям 
Благовещенского о большом и успешном пути хозяйства, 
о трудовой доблести сельхозработников послужит. Воз-
можно, что этот памятник станет началом создания парка 
раритетной сельхозтехники АО «Важское».

Нина МАРТЮШОВА, «Вельская неделя»

Аналитики залоговой служ-
бы Сбербанка рассказали о са-
мых необычных объектах, кото-
рые предлагались в залог бан-
ку в 2022 году. Это космическое 
оборудование для советской 
программы лунных пилотируе-
мых полётов; фигуры динозав-
ров в реальную величину; сажен-
цы яблонь и роз; грибы вешен-
ки; собачья будка в составе иму-
щественного комплекса, а так-
же сельская танцевальная пло-
щадка.

Самый дорогой объект залога 
в 2022 году – пакет акций стоимо-
стью более 500 млрд рублей, а са-

мый дешёвый – доли участия в устав-
ном капитале обществ с ограничен-
ной ответственностью стоимостью 
одна копейка.

Самыми милыми объектами за-
лога признаны кролики, козы и оле-
ни. Сельскохозяйственные животные 
составляют 1% залогового портфеля 
Сбера. Эта категория представлена 
преимущественно крупным рогатым 
скотом. Несмотря на то, что на боль-
шой ферме может быть более 25 000 
коров, каждая из них имеет кличку. 
Самые популярные коровьи имена, 
как выяснилось в ходе исследова-
ния, – Милка, Ночка, Белка, Ромаш-
ка, а самые редкие – Гадя, Лежебока, 
Трюкачка и Непостоянная.

Читальный зал

� «Золотая» 
книжная полка 
Дарьи Галковой

Мы продолжаем наполнять вир-
туальную «золотую полку» любимы-
ми книгами героев рубрики. Сегод-
ня в гостях у «Бизнес-класса» – ос-
новательница книжного магазина 
«Все свои» Дарья ГАЛКОВА:

– В детстве у меня были две любимые книги: «Робинзон 
Крузо» Д. Дефо и рассказы М. Зощенко «Лёля и Минька» –
красивое издание с карандашными иллюстрациями. Эти 
рассказы не назидательно, но недвусмысленно объясняли, 
что такое хорошо и что такое плохо, а для ребёнка необхо-
димо увидеть разницу между этими понятиями. Стиль, ин-
тонации Зощенко, умело расставленные акценты – для мо-
его детского сознания это было довольно важно.

Из взрослых книг в первую очередь упомяну роман 
А. Чудакова «Ложится мгла на старые ступени», который 
собираюсь перечитать. Несмотря на непростую тему ссыл-
ки в основе сюжета, это очень добрая книга, и её, пожа-
луй, можно назвать одной из лучших, изданных в совре-
менной России. Это очень русский роман в традиции ли-
тературы XIX века.

Из зарубежных авторов нравится творчество Джонатана 
Франзена, которого часто называют американским Толстым. 
Особенно люблю его роман «Свобода» – о том, как с годами 
изменяются отношения между супругами. Франзен расска-
зывает о браке, не впадая в банальности и клише, что для та-
кой темы сложная задача. Отмечу также его самый первый 
роман «Поправки».

В заключение хочется сказать о литературе, из кото-
рой в последнее время образовался отдельный пласт –
текстах, написанных женщинами. Произведения Е. Гинз-
бург, М. Степановой, О. Васякиной, Н. Мещаниновой, дат-
ской писательницы Т. Дитлевсен, М. Нельсон, а также по-
лучившей недавно Нобелевскую премию А. Эрно предла-
гают читателю женский взгляд на то, что с нами происхо-
дит и что мы чувствуем.

■ В 2022 году в залог Сберу предлагали фигуры динозавров, 
собачью будку и оборудование для полётов на Луну
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■ Регулярная сдача в аренду – это бизнес
Даже в наше время находятся «странные» люди, кстати, весь-

ма обеспеченные, владеющие нежилыми помещениями, кото-
рые они сдают в аренду коммерческим организациям, но не ре-
гистрируют эту свою деятельность как предпринимательскую.

Они предпочитают платить НДФЛ по ставке 13% с доходов, полу-
чаемых от аренды, как обычные физлица, в то время как, зарегистрировавшись как ИП, 
на «упрощёнке» могли бы уплачивать в бюджет единый налог по ставке 6% (в два с лишним 
раза меньше). При этом уплата ими «повышенного» налога может закончиться обвинени-
ем в сокрытии реальной предпринимательской деятельности и доначислением к уплате 
НДС, и в весьма значительном размере. Запоздалая регистрация в качестве ИП ситуацию 
не спасает, т. к. суды не принимают переход на «упрощёнку» задним числом.

Николай НЕКРАСОВ, управляющий ООО «БЭНЦ» (Бухгалтерский Экспертный 
Налоговый Центр»), на примере арбитражной практики (см. дело № А55-17304/20) под-
робно анализирует эту ситуацию и показывает, какими огромными налоговыми пробле-

мами заканчивается игнорирование элементарных норм по регистрации 
в режиме или самозанятости (для аренды жилых помещений), или пред-
принимательской деятельности для аренды нежилой недвижимости. 

Подробности на сайте bclass.ru, раздел «Финансы/Совет ауди-
тора». Для быстрого перехода к полному тексту материла просто 
отсканируйте QR-код.

Советы эксперта

Награждение 
лауреатов 
региональной 
премии 
за достижения 
в области 
театрального 
искусства имени 
народного артиста 
СССР Сергея 
Плотникова 
состоялось 
в Архангельском 
театре драмы 
2 февраля – накануне 
114-го дня рождения 
артиста.

Премия учреждена Пра-
вительством Архангель-
ской области по инициа-
тиве Архангельского реги-
онального отделения Со-
юза театральных деяте-
лей РФ и присуждается раз 
в два года в двух номинаци-
ях: «За выдающийся вклад 
в развитие театрального ис-
кусства» и «За сохранение 
и развитие театрального ис-
кусства». Задача премии –
не только поддерживать та-
лантливых театральных де-
ятелей Поморья, но и сохра-
нять память о выдающемся 
артисте Сергее Николаеви-
че Плотникове.

В Архангельске Сер-
гей Плотников жил и рабо-
тал с 1937-го по 1990 год, 
сыграв на сцене областно-
го театра драмы свыше 200 
ролей. Кроме того, более 
20 лет Сергей Николаевич 
руководил Архангельским 
отделением Всероссийско-
го театрального общества 
(сейчас – СТД РФ) и неод-
нократно избирался депута-
том городского Совета. Жи-
тели города хорошо знали 
и уважали его. В 1979 году 
актёру было присвоено зва-
ние «Почётный гражданин 
Архангельска».

В этом году вручение 
премии прошло в атмосфе-
ре тёплых воспоминаний 
об артисте.

«Сегодня мы снова вспо-
минаем Сергея Николаеви-
ча Плотникова и отмечаем 
его день рождения, – по-
приветствовала собравших-
ся председатель Архангель-

ского регионального отде-
ления Союза театральных 
деятелей, заслуженная ар-
тистка РФ Наталья Мале-
винская. – Я рада, что на ве-
чер пришли те, кто помнит 
Сергея Николаевича, и что 
в зале присутствуют его 
родственники, дети, внуки 
и правнуки, наша творческая 
молодёжь – студенты Архан-
гельского колледжа культу-
ры и музыкального коллед-
жа. Пусть они учатся и зна-
ют, что в нашем городе есть 
и были прекрасные актёры, 
ведь без прошлого нет на-
стоящего и нет будущего».

Вечер вели актриса Ар-
хангельского театра дра-
мы, лауреат премии име-
ни С. Н. Плотникова про-
шлого сезона Ольга Зубко-
ва и актёр Юрий Прошин. 
В этом дуэте артисты рабо-
тают в спектакле «Записки 
на табличках», где актриса 
извлекает истории из «ому-
та своей памяти». И на сей 
раз Ольга Зубкова стала 
своеобразным проводни-
ком из прошлого в будущее: 
именно от неё, хорошо знав-
шей Сергея Николаевича 
и выходившей с ним на сце-
ну, зрители услышали воспо-
минания не только об его ра-
боте в театре, но и о том, как 
ему удавалось помочь каж-
дому в сложной ситуации.

На вечере вспомнили са-
мые значимые и яркие роли 
народного артиста в теа-
тре и кино. Зрители увиде-

ли уникальные кадры из ар-
хива оператора областного 
телевидения Владислава 
Фролова: вот Сергей Нико-
лаевич прогуливается по на-
бережной, а вот сосредото-
ченно проходит по закули-
сью театра на сцену, осва-
ивает очередную роль. Как 
вспоминали его коллеги, 
к каждой роли, даже самой 
маленькой, артист относил-
ся со всей серьёзностью. 
И того же требовал от сво-
их партнёров.

«Сергей Николаевич от-
давал работе всего себя. 
Бывало, возьмёт томик 
Островского или Шекспира 
и давай что-то там шептать, 
проигрывать слово на вкус 
и ощупь… Он никогда не был 
одинаковым, даже много 
раз исполняя одну и ту же 
роль», – рассказала заслу-
женный работник культу-
ры РФ Надежда Курило-
вич, работавшая с Сергеем 
Плотниковым в Архангель-
ском отделении Союза теа-
тральных деятелей.

На в е ч е р е з ву ч а л и 
не только воспоминания. 
На сцену выходили артисты 
театров области, демон-
стрируя многогранность 
своего таланта. Актёры Ар-
хангельского театра драмы 
открывали торжественный 
вечер танцем из спектакля 
«Карамазовы. Мытарь». Ку-
кольники представили зри-
телям отрывок из спектакля 
«Подарки судьбы», артисты 

Северодвинского драма-
тического театра разыгра-
ли рассказ Чехова «Бумаж-
ник» с ироничной моралью 
об иллюзорности актёрской 
дружбы, актриса Архангель-
ского молодёжного театра 
Марина Земцовская под ак-
компанемент гитары Алек-
сандра Берестеня исполни-
ла песню «Беда» из спекта-
кля «Памяти Высоцкого».

Церемонию награжде-
ния лауреатов премии про-
вели артисты Архангель-
ского театра драмы Иван 
Братушев и Анна Рысенко. 
В начале церемонии они 
отметили, что в этом году 
перед экспертным сове-
том стояла особенно слож-
ная задача: выбрать из до-
стойных самых достойных. 
В 2022 году на премию в но-

минации «За выдающийся 
вклад в развитие театраль-
ного искусства» были вы-
двинуты актёр Архангель-
ского театра драмы Кон-
стантин Феофилов и актёр 
Котласского драматическо-
го театра Николай Елсаков, 
в номинации «За сохране-
ние и развитие театрально-
го искусства» – актриса теа-
тра драмы Наталия Латухи-
на, актёр Молодёжного те-
атра Степан Полежаев, ак-
триса Котласского драма-
тического театра Ольга Бе-
лых и актриса Северодвин-
ского драматического теа-
тра Анна Костарева (Венге-
рович).

Лауреаты определялись 
экспертным советом путём 
тайного голосования. Пре-
мия «За выдающийся вклад 
в развитие театрального 
искусства» присуждена Ни-
колаю Елсакову, а премия 
«За сохранение и развитие 
театрального искусства» –
Анне Костаревой (Венгеро-
вич).

Николай Елсаков слу-
жит в Котласском драмати-
ческом театре с 1981 года 
и выходит на сцену в са-
мых разных ролях, которые 
сложно сосчитать: драмати-
ческих и комедийных, глав-
ных и эпизодических. Кро-
ме того, он работает в теа-
тре как бутафор, и его изде-

лия зрители могут увидеть 
во многих спектаклях. «Ни-
колай Сергеевич – кладезь 
народной мудрости и в труд-
ную минуту всегда поддер-
жит весёлой шуткой», – рас-
сказывают о нём молодые 
артисты театра.

Анна Костарева (Вен-
герович) выросла в се-
мье творческих работни-
ков, с детских лет играла 

в спектаклях народных те-
атров, а сейчас – ведущий 
мастер сцены с более чем 
сотней разноплановых ро-
лей из русской и зарубеж-
ной классики, современной 
драматургии. Коллеги отме-
чают, что профессионализм 
и талант актрисы, её само-
отверженность в работе по-
зволяют говорить о ней как 
о камертоне труппы Севе-
родвинского драматическо-
го театра.

Награды лауреатом вру-
чил заместитель предсе-
дателя Правительства Ар-
хангельской области Ми-
хаил Ипатов.

«Премия, названная 
именем Сергея Николае-
вича Плотникова, собирает 
вместе театральных деяте-
лей и почитателей их твор-
чества разных поколений: 
прославленных мастеров, 
ветеранов сцены и начина-
ющих актёров, которые ре-
шили посвятить свою жизнь 
театральному искусству, –
отметил Михаил Ипатов. –
Жизнь – это театр, а театр –
это жизнь, и актёры служат 
ему».

Также на церемонии По-
четной грамотой губерна-
тора Архангельской обла-
сти награждена заведую-
щая педагогической частью 
Архангельского театра ку-
кол, заслуженный работник 
культуры РФ Марина Мель-
ницкая. Кроме того, Мари-
на Владимировна награжде-
на экспертным советом пре-
мии «За особый вклад в раз-
витие театрального искус-
ства». Театральный педагог 
с 50-летним стажем, она яв-
ляется основоположником 
этого направления в Архан-
гельской области. А глав-
ное – уникальной личностью 
в культурной жизни города, 
живой легендой Архангель-
ского театра кукол: благода-
ря ей к искусству театра ста-
ли причастны десятки тысяч 
архангельских семей.

Уже традиционно ла-
уреатам премии имени 
С. Н. Плотникова вручаются 
не обычные дипломы, а арт-
объекты: особым образом 
обработанное стекло напо-
минает лёд, и ни один из них 
не повторяется. Вновь кон-
курс на соискание премии 
за достижения в области те-
атрального искусства прой-
дёт через два года, награж-
дение лауреатов состоится 
в феврале 2025-го.

Признание: В Архангельске назвали имена лауреатов театральной премии имени Плотникова

Ольга ИСТОМИНА

журналист

БК

Учиться у легенд

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЕ 
ПРИСОЕДИНЕНИЯ 

ЛЮБОЙ СЛОЖНОСТИ

ПОДАЧА ЗАЯВОК:
Архангельск, наб. Сев. Двины, д. 112/3, каб. 133

ДНИ И ВРЕМЯ ПРИЁМА: 
пн, ср, пт с 8-00 до 17-00, обед с 12-00 до 13-00 
Тел. +7 (8182) 44-22-04 доб. 1, oce@elektseti.ru 
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